

## Cárteles relegan al Estado; democracia, en alto riesgo

Manuel Velázquez

Uno de los más graves problemas que afronta la democracia es la infiltración de recursos económicos de procedencia ilícita en las actividades políticas y electorales, advierte un análisis del Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA-Internacional).

En el documento, esta organización intergubernamental destaca que los cárteles mexicanos ejercen cada vez más presión en contra de las instituciones, “a las cuales pretenden socavar”, al tiempo que se articulan en el tejido social, “especialmente entre los más marginados”.

El trabajo subraya también que los grupos criminales crean elementos “paraestatales”, como los impuestos por extorsión, “desplazando de esta manera al Estado”.

# Dinero ilícito, grave problema para la democracia: IDEA

Pretenden los cárteles socavar a las instituciones, asegura el organismo

■ Penetran en el tejido social

■ Buscan desplazar al Estado, dice

Manuel Velázquez

Los cárteles mexicanos cada día muestran más signos de organización política y esto se puede percibir por la manera en la cual ejercen presión en contra de las instituciones, así como por la penetración y arraigo que mantienen en la sociedad, advierte el Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA-Internacional).

Como parte de las mesas de discusión sobre el “Financiamiento ilícito y captura del Estado”, organizadas en la Secretaría de Relaciones Exteriores, IDEA, en colaboración con el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), presentó un documento donde se subraya que los grupos delictivos mantienen una persistente acción para ingresar a los círculos políticos con

el fin de obtener beneficios personales e inmunidad.

De acuerdo con esta organización internacional, una de las graves problemáticas por las cuales atraviesa la democracia en la actualidad, es la penetración de los recursos

económicos de procedencia ilícita —bandas criminales, secuestros, trata de personas, venta de armas o drogas, sobornos— en las actividades electorales y políticas.

Aunque el análisis hace hincapié en que en México no hay pruebas palpables de que los grupos criminales, en especial los cárteles, hayan financiado alguna campaña electoral o sus intereses estén representados por un partido o político, sí destaca que la situación es delicada.

Para dar un ejemplo, el documento asienta que “los cárteles están cada vez más articulados en el tejido social de México, especialmente entre los pobres, y recientemente financiaron protestas en Monterrey y en las ciudades fronterizas de Reynosa y Ciudad Juárez, así como en el Puerto de Veracruz, en el Golfo”.

Para IDEA, la situación más difícil por la cual atraviesa el país es la ola de violencia desatada en los últimos años, en



Continúa en siguiente hoja

Fecha 28.12.2009	Sección Política	Página pp-21
---------------------	---------------------	-----------------

donde los constantes asesinatos y secuestros demuestran que los criminales están en la búsqueda de controlar al Estado.

### Zonas de peligro

En el trabajo se establece además que los grupos delictivos ejercen una fuerte presión hacia las instituciones con la intención de socavarlas y de esta manera ejercer un dominio.

El análisis cita un estudio realizado por el profesor Víctor Clark, de la Universidad Estatal de San Diego, en el cual este investigador señala que es notorio que los grupos delictivos están "desplazando" al

Estado y creando elementos "parestatales, como lo son los impuestos por extorsión, un esquema tradicional de la delincuencia organizada que se justifica como pago de servicio de protección".

Con frecuencia, los carteles crean sus grupos paramilitares y cuentan con armamento de alto calibre que supera al de la policía. "El monopolio legítimo del Estado sobre los medios de coerción y la violencia enfrentan un desafío. La simbiosis perversa del tráfico de drogas con el de armas queda subrayada porque el 90 por ciento de las armas que hay en México es comprado en Estados Unidos." □



Amenaza social. (Fotos: Notimex)

### Fenómeno global

El documento del Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA) destaca que el fenómeno del financiamiento ilícito se ha convertido en uno de los principales problemas de la democracia a escala mundial.

"La penetración de la política por el crimen organizado es un fenómeno global. Crea desde la corrupción a pequeña escala de funcionarios, hasta grandes redes de influencia, presión ilícita de legisladores y altos funcionarios, y la financiación ilegal de partidos políticos y procesos electorales, o la manipulación de los medios", puntualizó el informe.

En este cuaderno de 54 cuartillas, IDEA puso como ejemplo lo ocurrido en Colombia, en donde los narcotraficantes Pablo Escobar y Carlos Lehder ingresaron a la arena política mediante la creación de sus propios partidos, lo cual les garantizaría que cuando un funcionario, apoyado o financiado por ellos, llegara al poder les daría

inmunidad y beneficios para el desarrollo de sus actividades ilícitas. Otro fenómeno fue lo ocurrido en la elección presidencial de Guatemala en 2007 en donde docenas de candidatos y colaboradores contrarios a los abanderados apoyados por los narcotraficantes fueron asesinados. "El verdadero poder en ese país está en las redes oscuras que vinculan a exoficiales del Ejército corruptos con pandillas de narcotraficantes y lavadores de dinero. El exvicepresidente Eduardo Stein ha advertido que, a menos de que se haga algo drástico, Guatemala corre el riesgo de convertirse en un narcoestado."

El Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral es una organización intergubernamental que tiene como misión apoyar el cambio democrático sostenible. IDEA-Internacional está integrada por 25 países miembros, de los cuales México presidió el último año. (Manuel Velázquez) □